

CRONOLOGIA MEXICANA.

DESDE 1491 HASTA 1870.

AUTORES CONSULTADOS.

Southey.
Padre Cavo.
Cárlas M. de Bustamante.
Prescott.
Orozco y Berra.
J. M. Lafragua.
Gacetas antiguas de México.
Fr. José Díaz de la Vega.—Memorias de la nación indiana.
Basilio P. Gallardo.—Colección y documentos inéditos.

Abarca esta cronología un período de 377 años, desde que Colon comenzó á dar los primeros pasos para formar una expedición y descubrir lo que despues se llamó América, hasta el gobierno del Sr. Juarez. Se supone desde luego que no están consignados sino los acontecimientos mas notables, porque de referirlos todos, era necesario ocupar algunos volúmenes. Tampoco los que se ponen son para aprenderlos de memoria, sino solo para retener las principales fechas para marcar los períodos y transiciones históricas, y para que sirvan de ayuda de memoria. El período de la colonización se empleó en descubrir las minas, en edificar las muchas y suntuosas

ciudades que tenemos y fundar monasterios, que todo esto iba muy bien con el espíritu de la época; por lo demas, hay lagunas inmensas que es preciso llenar con los sucesos que se refieren á los fenómenos naturales, porque no habiendo periódicos que consignaran dia por dia los sucesos, y por otra parte, reinando en lo general una paz profunda, faltan en muchos años acontecimientos, guerras y hazañas militares que referir, y que de ordinario dan materia abundante para los libros.

El período de la Independencia y de la República forma un contraste. Es tal el número de acciones, de encuentros, de sorpresas, de batallas, de sitios y de asaltos, que se puede asegurar que son incontables; así, es preciso contentarse con referir únicamente lo mas notable, y que llame la atención sobre los caudillos ó gefes de mas renombre. Hidalgo Morelos, Guerrero é Iturbide, son los personajes marcados perfectamente en nuestra historia, y es preciso cuando se trata de generalidades omitir aunque con sentimiento multitud de nombres que ya han pasado honrosamente á la posteridad. Estas son las explicaciones ne-

cesarias para satisfacer de antemano á los que echen de ménos algunas noticias, y por otra parte es menester añadir que el carácter de esta obra, destinada á un estudio general, no permite escribir mas de lo que ella contiene.

Otra obra semejante que publique alguno de los muchos literatos instruidos en

las cosas de nuestro país será sin duda mejor que esta, pero de pronto es menester comenzar por algo y contribuir á la formación del material necesario para escribir la grande historia de la civilización de América.

México, Abril 1.º de 1870.

MANUEL PAYNO.

REINADO DE FERNANDO E ISABEL

DESCUBRIMIENTOS DE COLON.

PRIMER VIAJE.

1491.—Colon propone sus planes de descubrimiento al gobierno genoves.

Despues á D. Juan II, rey de Portugal. Se embarca secretamente para España y envía á su hermano D. Bartolomé á Inglaterra.

Colon desembarca en el puerto de Palos, deja á su hijo en el monasterio de la Rabida y se dirige á Córdoba.

Se reúne en España una junta de cosmógrafos, y declaran que son quiméricos é imposibles los planes de Colon, el cual recibe en Sevilla una respuesta negativa.

Conquista de Granada.

Colon habiendo perdido ya siete años sin ningun resultado, se decide á salir de España.

1492.—Enero.—Colon se dirige á Córdoba.

La reina Isabel se decide á empeñar sus joyas, y Luis de Santangelo le presta la suma necesaria para el viaje de Colon.

4.—Fernando é Isabel entran en Gra-

nada despues de haber capitulado la ciudad.

Abril, 17.—Aceptados por los reyes católicos en Santa Fé los proyectos de Colon, es nombrado almirante, virey y capitán general de las islas y tierras que descubriese, y se le concede el décimo de todos los productos de los países descubiertos.

30.—Los reyes firman en Granada todas las cartas y privilegios á Colon, y es públicamente reconocido como almirante y virey.

Mayo, 12.—Colon se despide de la corte, llega á Palos y dispone para salir á la mar tres carabelas.

Santa María, que era la mas grande, queda al mando de Colon.

La Pinta era mandada por Alonso Pinzon.

La Niña, mandada por Yañez Pinzon, hermano de Alonso.

Sancho Ruiz, Alonso Mino y Bartolomé Roldan eran los pilotos.—Rodrigo San-

chez Segovia, superintendente; Diego Arana, alguacil mayor; Rodrigo Escobedo, escribano real. Entre marineros y empleados se embarcaron 120 personas.

Agosto, 3 (viernes).—Colon comulga y la escuadrilla se da á la vela del puerto de Palos con direccion á las Islas Canarias.

9.—*La Pinta* sufre una avería, y con trabajo llegan á la Gran Canaria, donde permanecen un mes recomponiendo los buques.

Setiembre, 6.—Colon sale de la Gran Canaria con direccion á la Gómera.

14.—*La Niña* vió un gran pájaro, y el día siguiente encontraron unos campos ó islas flotantes (algas marinas.)

25.—Martin Alonso Pinzon avisó que se veía ya la tierra, y era una nube. En ese día el almirante, reconociendo su diario privado, encontró que habia navegado 707 leguas.

La Niña marcaba 650 leguas.

La Pinta 634.

Octubre, 2.—Martin Alonso Pinzon volvió otra vez á creer que se acercaban á la isla de Cipango.

7.—La misma ilusion. Determinan regresar si en tres dias mas no descubrieran tierra.

11.—A las dos de la mañana del 11 de Octubre, Rodrigo de Triana, marinero de *La Pinta*, descubre la tierra.

12.—En este día los barcos de Colon descubren ya muy cerca una isla muy fértil llena de árboles.

12.—Colon el primero desembarca en las playas de esta isla, toma posesion de ella en nombre de los reyes católicos y le pone por nombre *San Salvador*.

Permanece tres dias en la isla y descubre despues otra que le llamó *Santa María de la Concepcion*.

17.—Descubre otra isla grande á la que llamó *Fernandina*.

19.—Encontró otra isla que los naturales llamaban Samoete. Le llamó *Isabela*.

27.—Salió de las islas de Arena.

28.—Echó el ancla en la boca de un hermoso rio. Llamó á este puerto *San Salvador*.

Noviembre.—En todo este mes descubrió diversas islas tomando por punto para su regreso á la mas grande, que llamaba Cuba.

Diciembre, 6.—Echó la ancla en una hermosa bahía y á la isla la llamó la Española. Los naturales le llamaban Haity.

19.—Los barcos de Colon entraron en la bahía de otra isla, que llamaron Santo Tomás.

1493.—Colon forma amistad y alianza con el gefe de una isla llamado Guanacari, funda una colonia y se decide á regresar á España á dar cuenta de sus descubrimientos.

Febrero, 4.—Dió Colon á la vela del puerto de la Navidad, y costeo una alta montaña de una isla, á que llamó Monte-Cristo.

10.—Colon, despues de haber visitado algunos puertos de diferentes islas, tomó ya el camino para España.

12.—Sopla un viento fuerte y se declara una recia tempestad. Las carabelas de Colon y de Yañez Pinzon estuvieron á punto de naufragar. Colon hace el voto de hacer una peregrinacion á Nuestra Señora de Loreto.

15.—Avista la isla de Santa María, una de las Azores.

17.—Echa el ancla en el puerto, pero el cable se rompe y es de nuevo arrastrado el buque á la mar.

Castañeda, gobernador de la isla, sorprende y hace prisionera á la tripulacion,

miétras Colon daba gracias á la Virgen en una ermita.

21.—Una nueva tempestad arroja el barco de Colon á la mar, pero se calma, y el almirante regresa y recobra sus anclas.

24.—Sin rancho y sin lastre Colon se da á la vela con direccion á Europa.

Marzo, 2.—Despues de experimentar vientos contrarios y nuevos peligros, Colon llega á Lisboa y fondea su carabela en el Tajo.

13.—Se da á la vela para España.

15.—Fondea en el puerto de Palos.

30.—Colon hace su entrada triunfante en Barcelona, donde es bien recibido por los reyes católicos.

Mayo, 4.—El Papa Alejandro VI expide una bula concediendo á los reyes católicos la propiedad de todos los descubrimientos, marcando una línea.

8.—Los reyes confirman á Colon en todos sus títulos, empleos, honores y recompensas.

24.—Se dispone el equipo de una nueva flota de 16 barcos, y se le confieren á Colon nuevos poderes para continuar los descubrimientos.

SEGUNDO VIAJE.

Noviembre, 3.—Despues de una navegacion de 21 dias desde la isla de Fierro, Colon llega segunda vez al Nuevo Mundo y descubre el domingo una isla á quien llama Dominica. Su flota se componia de 17 barcos, 1,500 hombres, 20 caballos, y todo lo demás que se creyó necesario para la fundacion de las colonias.

En diversos dias y expediciones descubrió á Mary-Galante, Guadalupe, Monserrate, Santa María la Redonda, San Martin, &c.

22.—La escuadra fondeó en Samaná.

25.—La escuadra ancló en la bahía de Monte-Cristo.

27.—Llega Colon á Cabo-Santo y encuentra destruida la colonia que fundó y el país desierto.

1494.—Febrero, 6.—Colon funda la colonia de Isabela.

Colon emplea cosa de cuatro meses en recorrer varias islas y en averiguar si Cuba era un continente.

Julio, 16.—Sopla un violento huracan.

22.—Vientos contrarios lo obligan á recalar en Jamaica.

Setiembre, 14.—Colon recibe cartas satisfactorias de los reyes de España.

1495.—Campañas de los colonos con los naturales de las islas. Los atacan con caballería y perros de presa, los derrotan y los reducen á la esclavitud.

1496.—En principios de este año Juan Aguado llega de España á residenciar la conducta de Colon.

Marzo, 10.—Colon se da á la vela para España en *La Niña* y Aguado en la *Cruz*: fueron tambien en este viaje 235 españoles y 30 indios.

Junio, 11.—El almirante llega á Cádiz, habiendo quedado con el título de adelantado Bartolomé Colon en las colonias.

1497.—Abril, 23.—Los reyes conceden á Colon el privilegio de fundar un mayorazgo en favor de su hijo primogénito D. Diego.

Mayo, 30.—Colon recibe varios privilegios de los reyes españoles, que se hallaban en Medina del Campo, entre otros el de acuñar monedas de oro semejantes á las que se llamaban *excelentes* de Granada.

Julio, 22.—Colon queda autorizado por Fernando é Isabel para repartir tierras, aguas y montañas á los que traten de establecerse en la isla Española.

En este año descubre la Florida Sebastian Cabot.

TERCER VIAJE.

1498.—Mayo, 30.—Con muy mala salud salió Colon de San Lúcar. Desde Canarias envió á la Española, por el camino mas corto, una parte de su flota.

Julio, 31.—Llegó á una isla que llamó la Trinidad.

Agosto, 1º.—Desembarcaron por primera vez los europeos en el continente del Nuevo Mundo. Colon llamó á esa tierra *Punta del Arenal*.

Setiembre.—Colon dejó la costa firme, que él creyó ser una parte del Asia, y descubrió otra isla que llamó *La Ascension* (Granada), y de allí se dirigió á Santo Domingo.

Diciembre.—El resto del año hasta estos meses, Colon lo empleó en viajes cortos, en reconocimientos, y sobre todo en calmar el descontento de los colonos y terminar las disenciones entre ellos con los naturales de las islas.

1499.—Mayo, 15.—Colon celebra un tratado con Roldán, que se había sublevado.

20.—Alonso de Ojeda, autorizado por el obispo Fonseca, sale del puerto de Santa María á un viaje de descubrimiento.

Diciembre, 24.—Este día de Noche Buena, Colon se echó á orar y pidió á Dios que le diese mucho oro, y ese mismo día, por una rara coincidencia, le llegaron distintas noticias de que se habían descubierto placeres muy ricos en una extension de ocho leguas.

1500.—Pedro Alfonso, con licencia para hacer descubrimientos, recorre la costa de Paria.

Agosto, 23.—Bobadilla con dos carabelas arriba á Santo Domingo.

Francisco Bobadilla se apodera de la casa y papeles de Colon, y le hace diversos cargos por la pesca de la perla, &c.

Alfonso de Vallejo intima la orden á Colon de conducirlo preso á España.

Octubre, 1º.—Vallejo con Colon y otros prisioneros dáse á la vela para Cádiz.

Diciembre, 17.—Colon llega á la corte de España, y es bien recibido de los reyes.

En este año nació en Gante Carlos V.

1501.—Rodrigo Batista y Juan de la Cosa salen de Cádiz provistos de licencias, y siguiendo el mismo rumbo que Colon en su tercer viaje, descubren á Cartajena y Nombre de Dios.

Ojeda con su primer asociado Amerigo Vespuche descubren tambien estos lugares.

CUARTO VIAJE.

1502.—Febrero, 3.—Nicolás de Obando sale de San Lúcar con 32 barcos.

11.—Un fuerte temporal dispersó la escuadra, y la *Rábida* con 120 personas naufragó.

Abril, 15.—Obando llega á Santo Domingo con 15 barcos.

Una india descubre un pedazo de oro valioso 3,600 pesos.

Mayo, 9.—Colon con cuatro barcos y provisiones para dos años, sale á buscar un paso en el mar del Sur.

20.—Llega á Canarias.

25.—Continúa su viaje.

Junio, 15.—Arriba despues de una feliz navegacion á la Martinica sin haber cambiado en todo el viaje una vela.

29.—Llega á Santo Domingo. Uno de sus barcos era de 70 toneladas y el mas chico de 50.

Colon anuncia que va á soplar un huracan y recomienda á Obando que detenga su salida. Los marineros se rien de su profecía.

Julio, 1º.—Sale la flota de Obando con Guarionex á bordo de la capitana y doscientos mil castellanos de oro, y veintena

tro horas despues, veinte barcos con todas sus tripulaciones y pasajeros habian sido tragados por la mar.

Obando ordena en la Española para reparar las pérdidas de la flota, que todos los mineros pagasen la tercera parte del oro que recogiesen.

Luis de Arniaga hace un contrato para introducir en la Española doscientos colonos casados.

Obando coloniza Puerto Plata con ocho españoles y un perro, el cual persigue al cacique y lo trae.

Colon sufre un temporal de 70 dias y arriba con dificultad á la isla de Pinos.

Noviembre, 21.—Colon despues de diversos viajes á las islas, á las que ponía sus nombres respectivos, llega á costa firme sin saber que tocaba el continente, y llama al lugar Porto Bello.

1503.—Colon hace otros viajes á diversos puntos; vuelve á Porto Bello y recorre esa costa hasta Veragua; pero enfermo de gota y apestada la tripulacion, entró en un rio que los naturales llamaban Sebra y él nombró Belén.

—Colon emplea seis meses de este año en union de su hermano el adelantado en explorar la costa de Veragua, en descubrir algunas minas en el interior del país, y en establecer algunas pequeñas colonias; pero sus buques sufren con los vientos y las corrientes; las tripulaciones se enferman, y él mismo queda tan estropeado con los trabajos y las vigillas, que su vida corre grave peligro. Recala á Cuba y escribe á España la narracion de las desgracias y contratiempos de este viaje; se queja de haber sido él y sus hermanos reducidos á prision, y pide se le devuelvan sus bienes, títulos y honores.

—En este año fué establecida en Sevilla la casa de contratacion.

1504.—Francisco de Porras y otros se amotinan contra el almirante, lo insultan y le exigen que los conduzca á España.

—En este año formaron nuevas conspiraciones contra Colon, que pusieron su vida en gran riesgo; pero su fé, su valor y su prudencia lo libraron por fin de las asechanzas de sus enemigos.

Junio 28.—Colon se da á la vela para Jamaica en el barco que le trajo Diego Salcedo su dependiente.

Agosto 13.—Se dirige á Santo Domingo, donde es muy bien recibido de Obando, el cual, sin embargo, manda poner en libertad á Porras y á los demas sublevados.

Setiembre 2.—Colon sale del puerto, pero sufre averías y regresa.

Octubre 19.—A pesar de haberse demantelado el buque, Colon, como mejor pudo, lo recompuso; pero otro temporal le quebró el palo mayor, y en este estado navegó setecientas leguas.

Diciembre 30.—Llegó á San Lúcar de vuelta de su cuarto viaje. La reina Isabel habia muerto.

—En este año, y ántes de morir Isabel, expide una real orden declarando que era permitido hacer la guerra á los indios caribes y sujetarlos á la esclavitud.

1504.—Hernán Cortés vino en ese año á la española con cartas de recomendacion para Obando. Salió de Sevilla con Alonso Quintero con cuatro barcos. Quintero, que queria llegar primero á Santo Domingo, perdió el rumbo y agotóse la agua y las provisiones, y todos estaban en la desesperacion. Cortés los animó. A pocos dias vieron la tierra y llegaron á Samana.

—Medina, secretario de Obando, lleva á Cortés á su casa, le da unas tierras y lo nombra secretario del ayuntamiento de la ciudad de Azua.

1505.—Con las fatigas del último viaje